
名导明星发微博、晒剧
照，留心泄密

过去影视大腕在微博、博客中透露拍摄
动态、演员动向和票房情况，时常成为追星族
围观的热点。指引出台后将会垫高这些话题
的发布门槛，这意味着冯小刚再也不能在微
博里披露自己想辞职的想法了。去年2月，
冯小刚发微博称：“对电影的爱越来越淡，对
这样的生活也开始感到厌恶，也许真的到了
要和它说分手的时候了。”此后华谊兄弟股价
下跌，直到冯小刚在微博中辟谣才重回涨势。

正因为如此，指引要求上市公司在信息
应当首先通过指定媒体披露后，再进行发
布。也就是说，公司重大信息的发布平台选
择需要“先财经后娱乐”。据介绍，指引所言
的“市场宣传活动”不仅包括新闻发布会、媒
体见面会，还包括博客、微博、论坛等媒介发

布的相关信息等。
钟合

电影进行各类市场宣传活动前要评估活动中拟发布信息的重要性，如信息内容可能对公司股票
价格产生重大影响的，应当首先通过指定媒体披露后，再进行发布。近日，深圳证券交易所对外发布
了“创业板行业信息披露指引”第1号（以下称“指引”），对上市公司从事广播电影电视业务的信息披
露进行规范与细化。有人戏言，这条新规带来的直接影响，便是“娱乐粉”可能要在财经新闻里去找大
腕明星的八卦了。

全年突破170亿元大关
据统计，截至2012年12月31日，中国电

影 2012 年总票房达到 170.73 亿元，比 2011
年增长了30.18%，书写了新的历史纪录。据
电影局局长童刚回忆，2002年全国票房只有
9.2亿元，当时谁也没有想到仅仅10年出头，
中国电影的年票房就超过了170亿元。“这是
2002 年票房的 18.5 倍，平均年增长率达到
33.90%，这个速度绝对全球罕见。”他说。

2012年之前，日本一直是仅次于美国的
全球第二大电影市场；而这之后，“亚军”的
位置已让给了中国。170.73亿元人民币，按
照目前的汇率，约能兑换成 27.4 亿美元；而
现在日本电影市场的年产出量约为 25亿美
元。当然，目前美国电影市场的年产出量超
过100亿美元，中国要赶上这一成绩，还有很
长的路要走。

据称，2013 年只要保持 20%左右的增
幅，中国全年票房就将突破200亿元大关。

国家广电总局电影局发布的权威数据统计显示，2012年中国电影总票房达到170.73亿
元，让中国超过日本，成为仅次于美国的全球第二大电影市场。但电影大国不等于电影强
国，2012年的170.73亿元票房中，国产片80亿出头，占比48.46%，10年来首次被进口片击败。

再虚报票房，小心分你红利
指引规定，“在年度报告中披露报告期内收入情况时，

应当详细披露收入占公司主营业务收入前5名的电影、电
视剧的名称、合计收入金额……上市公司制作的电影上映
后，当统计的累计票房收入首次超过公司最近一个会计年
度经审计营业收入的50%时，应当在知悉前述票房收入信
息后及时披露。”

从财经的角度，这项信息可以让股民清楚了解影视公
司最重要的业绩，以光线传媒投资拍摄的《泰囧》为例，影
片自2012年12月12日上映至今年1月4日票房突破11亿
元，初步估算为光线传媒带来的收入为4.2亿元左右，占到
光线传媒年总营收6.9亿元的40%以上。这项信息的披露
可以遏制近年来电影市场上虚报票房的状况。很明显，以
前吹票房，口头说说，反正不上税，大家比着吹，现在电影
票房要记入公司利润，你再虚高，股民当然乐得多分公司
红利。

指引还规定“累计成本占上市公
司最近一个会计年度经审计净利润
50%以上的电影、电视剧时，在申请发
行许可证或者公映许可证过程中，被
主管部门出具明确否定意见的，上市
公司应当在知悉或者应当知悉前述事
项后及时披露。”

现在，影视产品生产，占成本最高
的就是演员片酬。此项信息的披露将
对目前影视公司争夺演员漫天开价，或
者不计成本力捧自己演员的做法有所
限制。而对比《泰囧》和《一九四二》两
部电影的成本与票房的巨大成就以及

连带引发的股价震荡，可以看出，现在
即使名导明星豪华班底也很难保证高
票房，在这种市场风云不定的情况下，
不想办法降低成本，亏本十之八九。同
理，如果某些影视公司老板们还想通过
拍电影、电视剧力捧自己心爱的明星，
也要小心了，因为你
花的钱里有股
民的血汗钱，
你想千金来买
美人笑，要先
问股民们答
应不。

指引同时规定，“在年度报告中应
当详细披露计划拍摄电影、电视剧的

实际进展情况及相关备案、许可资
质的取得情况，如与计划情况存在
重大差异的，应当说明原因；应当
详细披露下一年度的电影、电视剧

及其他类型影视作品的拍摄计划。”
一直被诟病的电视剧行业“产大

于销”的情况仍在加剧。2011 年，申

请立项的电视剧近 3 万集，制作完成
并获得广电总局批准得到发行许可证
的剧集有469部、14942集——仅有立
项的一半，大多数影视公司的执行力
可想而知。而这其中能够进入电视台
黄金档的电视剧不超过6000集，能播
出的电视剧中，题材扎堆儿，集体犯

“二”的片子不在少数。拍剧失败的风
险增高，直接事关股民的钱包。

每天超过2部电影诞生
业内人士认为，中国电影票房一路飙升，社会的经济发展

和政局稳定是基本前提，而具体到电影方面，它主要靠三个因
素：电影产量、银幕数量和观众人次。

据童刚介绍，2002年时，中国电影的年产量约为100部，到
了2012年，电影的年产量已经达到了惊人的745部，平均每天
有超过 2 部电影产生。据悉，这个产量目前仅次于美国和印
度，位居全球第三。当然，这 745部影片并非全部都
为中国电影票房作出了贡献。由于多半质量不佳，
最终能进影院的大约只有三分之一，这也成了国产
电影的不良症结之一。

2012年由于《泰囧》《十二生肖》《画皮2》《碟中谍
4》等多部卖座猛片，中国电影总观众人次达到了 20
亿，其中包括了农村地区贡献的15亿。最值得一提的
是《泰囧》，截至目前其全国观众人次已超过 3600万
——平均算下来差不多每40个中国人中就有一个到影院观看。

不过，在 2012 年的 170.73 亿元票房中，国产电影贡献
82.73亿元，仅占总体的 48.46%，10年来国产片票房首次不敌
进口片。 法晚
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深交所发布“深交所发布“11号指引”号指引”
影视上市公司需披露拍摄计划，吹牛也得“上税”影视上市公司需披露拍摄计划，吹牛也得“上税”

拍大片请大腕拍大片请大腕 先看股民眼色先看股民眼色
爱发微博、晒剧照的明星小心啦，泄密是要负责任的爱发微博、晒剧照的明星小心啦，泄密是要负责任的

再“扎堆儿”犯“二”，小心股价下跌


